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弘扬!上海精神"늻断提升贸易便利化水平

开辟北极航路激发海上贸易活力

中外学者齐聚%上海论坛&共同探讨上合组织
进一步促进国家间合作走深走实之策
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人口老龄化趋势不可

逆转! 很多国家都已迈入

老龄化社会" 떫老龄化并

非一个负面的名词! 它不

仅意味着劳动力的老去 #

养老金受到影响! 更意味

着经济转型以及社会环境

变革的需求" 周末举行的

$上海论坛2189%年会$应对

老龄化挑战& 创新无极限%

分论坛上!与会国内外专家

学者认为!쇴给中国应对老

龄化社会的时间已不足十

年! 不能再沿用传统方式!

而是需要从政策到产业乃

至整个经济模式的创新 !

而且! 正确地认识老龄化

的社会心态变化以及家

庭#社会结构的变化!会更

好地应对老龄化社会"

老龄化只是一
种不可逆的社会现象

老龄化! 历来在人们

的观念中! 都是一个负面

的词"近年来!关于 $未富

先老%$未备先老% 等话题

受到越来越多的关注 "统

计数据显示!过去81年!我

国人口出生率一直处于下

降状态!벴便是开放$全面

二孩%政策!也没有扭转生

育率下降的趋势"

在昨天论坛上! 뢴旦

大学人口与发展政策研究

中心主任彭希哲教授的一

组数据引起专家们的关

注'''过去41年! 上海最

高的生育率只有8:8!而去

年甚至低至1:3!远远低于

美国2:8的生育率"人们担

忧年轻人占人口的比例越

来越少! 年轻人必须承受

的养老负担越来越重"

$떫是!客观地看待这

些数据! 老龄化只是一种

不可逆的社会现象"%彭希

哲称! 之所以会被认为是

负面的!是因为长期以来!

大家已经习惯了以年轻人

为主的人口结构"而且!过

去中国的大家庭往往能够

为家里的老人提供服务"

对老龄化的现状必须要有深刻的认识" 国家老龄办副主任吴

玉韶称!日前!国家86个部委联合发布文件!要在全社会开展人口老

龄化国情教育!用三年时间让大家充分认识老龄化的现状!而且未

来要把老龄化应对政策融入所有政策之中"他举了个例子!比如社

区基本设施建设!老龄化设施就应该是标准配置!而非高配"

短短21年!中国的家庭人口平均数从21年前的户均4:6人变

成了现在的户均2:7人!家庭结构的变化!使得人们对于老龄化

社会的到来产生了$놯观乃至恐慌的情绪%"떫是!老龄化是全球

的趋势!有不少发达国家已经步入了老龄化时代"在昨天的论坛

上!来自美国#얷洲的学者一致认为!应对老龄化一定要有创新

的方式!不仅要有政策创新!更要利用科技的迭代发展!推动老

龄化社会的转型!这样才会有光明的未来"

老龄化问题需要社会和家庭共同应对

要应对老龄化的社会!相比较其他的国家和地区!中国有政

策创新的优势!政府应有更多政策的创新!鼓励更多的企业#家

庭和个人重视并参与到老龄化问题的解决中" 这是昨天论坛上

学者们的建议" $ 쿂转第三版

国际设计界"뫬点奖#놻推到风口浪尖
是什么样的尴尬正中本土评奖"냐心#

最近!两桩备受热议的事件将号称设计界

$냂斯卡%之称的德国$뫬点奖%推到风口浪尖"

其中一桩事件!是被称为$中国工业设计

之父%的清华大学美术学院教授柳冠中!在近

日一次访谈节目中点破$뫬点奖%的$生意经%&

不过是$国外商业机构来骗中国人的钱%"

쇭一桩事件!是围绕$뫬点奖%!컷安美术

学院一位青年教师在短短近半年内戏剧化的

经历" 此人因一组海报设计作品捧得 $뫬点

奖%而受到破格晋升!而后又因获奖作品涉嫌

抄袭被校方辞退"

此番陷入舆论漩涡的! 与其说是 $뫬点

奖%本身!不如说是国内设计界面对$뫬点奖%

马首是瞻#벱功近利的态度"而后者更应该引

起国内设计界人士的警醒"

믱奖几率高达四分之一*奖项
的权威性就是这样被质疑的

最近几年!设计领域的$뫬点奖%在国内

渐渐家喻户晓" 这得归功于国内众多消费品

牌'''它们常常拿 $뫬点奖% 为自己的产品

$쳹金%! 用以获得客户的信赖" 与之相类似

的!还有与$뫬点奖%相齐名的德国!;设计奖"

仅仅国产手机领域!小米#뒸子#国美#荣耀#

族# 中兴等大部分厂商都曾标榜自己的某

一产品获得$뫬点奖%或者!;设计奖"

有业内人士称!正因国内对于$뫬点奖%

的盲目追捧与强蹭热度! 才使得这个奖项渐

渐变了味!以往的权威性与学术性大打折扣!

近年来甚至频频受到质疑"

我们不妨来看看$뫬点奖%的含金量究竟

几何"$뫬点奖% 맙方回应柳冠中的一份声明

显示!在今年的$뫬点奖%评选中!获奖率超过

四分之一"7411件作品报名参选!73件作品获

得$뫬点最佳设计奖%!8796件作品获得$뫬点

奖%!6<件作品获得$뫬点荣誉提名奖%"当然!

业内人都知道!真正令人有说服力的!是$뫬

点最佳设计奖%"至于每年上千件作品都能获

得的$뫬点奖%!其实仅相当于$入围奖%"不过

国内获奖者热衷于拿它充当$大奖%!뫶悠不

明真相的大众"

$뫬点奖%获奖名额为何如此之多(뒸子

科技创始人罗永浩近日在微博上给出的答案

是$为了赚钱或维持运作%"他解释道!$如果

获奖几率太少! 自己知道是二流选手的企业

可能就不参加了"参奖的企业报名参选#获奖

后参加巡展之类的费用! 从几千块到上万块

到几万块不等!这对个人也许还有点负担!떫

对企业来说通常不是问题"%奖项似乎被商业

绑架!这也正是此前柳冠中抨击$뫬点奖%的

一大重要原因"

在柳冠中看来! 国内设计界应该以平常

心来看待$뫬点奖%之类的国际奖项"$中国设

计上的进步不需要用)뫬点奖*去承认"벴使

不参加)뫬点奖*!中国设计也依然进步了"而

我们也不能因为中国)뫬点奖*多了!就说明

中国已经进入世界设计的领先行列"%在中国

美术学院教授#上海美术学院教授#中国美协

工业设计艺委会副主任赵阳看来! 柳冠中对

于$뫬点奖%的质疑所言极是"$)뫬点奖*在国

内的确应该降降温了" 퓵么能一拿到 )뫬点

奖*社会各界就争着给奖励(%他甚至不鼓励

学生参评$뫬点奖%!$这种交不少钱才能参评

的奖项对学生不公平!폈其对中国的学生%"

与生活方式息息相关的工业
设计!�待本土评判标准指明方向

事实上!与$뫬点奖%有关的纷争只是表

象!更值得人们关注的!是$뫬点奖%뫬得发烫

背后所掩盖的一系列尴尬"$ 쿂转第三版

% 폐业内人士称!正因国内对于"뫬点奖#的盲目追捧与强蹭热度!닅
使得这个奖项渐渐变了味!틔往的权威性与学术性大打折扣!뷼年来甚至
频频受到质疑$对"뫬点奖%쟷之若鹜!恰恰折射出国内相关权威奖项的匮
乏$퓚专家看来!헦正需要国内设计类评奖树立的!쫇属于中国设计自己的
评判标准$工业设计与日常生活方式&짧会发展阶段息息相关$쯼不适合套
用所谓的"퇳标准%!룼不能跟着"퇳标准%ퟟ

!本报记者 范昕

让各个市场主体尝到"뛠城记#쳰头
长三角产业协作渐入佳境!죋才+벼术+信息+金等创新要素流动大潮不可阻挡

我国集成电路制造骨干企业上海华虹

集团正快马加鞭 !在江苏无锡新建一条82

펢寸芯片生产线 !总投资2<亿美元 "这是

华虹集团首次走出上海进行如此规模的

产业布局 "在两地高效的协作下 !项目从

签约到开工仅用了七个月 !体现出大家对

于推动长三角区域产业协作的决心和执

行力"

돽了逾百亿元的超级产业项目! 越来

越多中小企业和园区也同样在尝试打破行

政界限!开辟出跨界经营#多地协作的新模

式"各个市场主体尝到 $多城记 %的甜头 !

长三角区域内的人才 #技术 #信息 #资金等

创新要素的跨地域流动大潮不可阻挡"

作为我国经济最具活力 #开放程度最

高 #创新能力最强的区域之一 !长三角地

区肩负着建立更有效区域协调发展新机

制 # 率先实现高质量发展的重要使命 "当

前 !长三角的产业协作不断深入 !쇁点频

现 !从而成为长三角一体化发展中的精彩

一章"

! 붫上海的创新优势与
周边空间纵深对接

华虹集团目前在上海拥有三条9펢寸#

一条82펢寸生产线! 正在无锡建设的这条

2<亿美元的芯片生产线只是其走出上海 #

布局长三角的一个先导'''整个华虹无锡

基地总投资可达811亿美元!是无锡有史以

来单体投资最大的产业项目"

$没有任何一个产业能像集成电路产

业那样!位于推动长三角一体化#建设全球

科创中心#打响)上海制造*品牌这三大战略

的聚焦点和结合点上"% 华虹董事长张素心

说!上海是我国集成电路产业发展最早#产业

链最完整#龙头公司最集聚的地区+而长三角

在我国乃至世界集成电路产业版图上也占据

极为重要的地位"要进一步提升$中国芯%的

产业影响力! 依托长三角! 发挥上海龙头作

用!充分利用区域内上下游集聚的机会!打造

更有竞争力的产业体系! 应该说是一种必然

选择"实际上!华虹无锡首条生产线就将聚

焦物联网芯片制造 !从而与无锡作为国家

物联网产业基地的定位完美衔接 "

华虹集团看重的是长三角产业结构的

互补效应!而这种互补性在许多产业领域都

表现得很突出!使得长三角产业协作具有强

大的内生动力"

上海艾乐影像是一家中小型高科技企

业 "目前 !它形成了总部和研发在上海 #生

产在浙江嘉善的 $双城模式 %"总经理王庭

坦言!上海的人才#技术#信息等优势明显!

而嘉善适合拓展生产! 这样的布局为公司

持续做大做强创造了空间"

总体而言! 将上海的创新优势与周边

的空间纵深对接! 这是长三角产业协作的

主要逻辑"上海科学院副院长曹阿民说!上

海科研机构很希望借长三角一体化之机 !

在更广阔的产业空间中寻求重大成果 "民

建上海市委副主委汪胜洋说! 上海土地开

发强度极高 !떫周边地市仍有空间 !因此 !

打破行政边界就是打开思路#打破束缚!不

仅有利于上海!更是双赢多赢之举"

事实上!长三角产业协作绝非上海企业

$走出去%的单行道"正泰集团正在上海#嘉

兴#몼州等地布局!其中总投资211亿元的正

泰启迪智电港已在上海开工!有望吸引更多

长三角企业入驻" 而据上海松江区统计!过

去两年! 该区新增市场主体中有8=4来自周

边省市"

! 高质量服务牵引合作

长三角一体化是中央确立的重大发展

战略!也是上海提升城市能级与核心竞争力

的重要载体" 为发挥好核心城市的龙头作

用!上海在长三角产业协作中一直注意以高

质量的服务牵引合作! 有效配置创新链#볛

值链#产业链!进而辐射区域经济发展"

$ 쿂转第三版

长三角地区是我国
经济最具活力! 开放程

度最高!创新能力最强的区域之一"

是#一带一路$与长江经济带的重要
交汇点% 훐央对长三角一体化发展
寄予厚望" 쾣望长三角能建设成为
全国贯彻新发展理念的引领示范
区!全球资源配置的亚太门户"틔及
具有全球竞争力的世界级城市群&

떱前" 长三角一体化发展正迎
来难得的时间窗口"뿉谓'天时$'地
利$'죋和$볦备&뷼期"一系列重要
会议将在上海举行&从今天开始"놾
报推出系列报道" 캧绕长三角在产
业协同(뮷保协作(믹础设施对接(

创新联动( 쏱生共建共享等方面的
探索和实践" 为读者展现长三角一
体化发展所取得的成就" 为进一步
顺势而为(돋势而进"틔一体化的创
新突破更好服务全国发展大局(닎
与全球合作竞争积累信心&

뇠者按

!本报首席记者 张懿

!文汇时评

美美与共#췆动长三角更高质量一体化
沪苏浙皖公安机关签署,长三角区域警务一体化框架协议-

캪长三角高质量一体化发展保驾护航

钻研岩土卅五载
建立!上海标准"

...볇上海勘察设计研究院
董事长陈丽蓉

! 돂丽蓉
带领团队技术
创新! 폐效保
障上海&런山&

몼 州 等 地 约
!""" 릫 里 运
营地铁项目 !

튻举打响岩土
工程技术 "上
海服务%욷牌

" 刊第五版

飞机从上海浦东机场起飞至上海江苏交界上空"춸过舷窗俯瞰"뮦通长江大桥正在紧锣密鼓地建设施工& 춼#쫓觉中国

音容宛在漫思忆
纪念沈从文先生逝世!"周年
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